

## NOVENA A SANTA MARTA

(29 DE JULIO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que nos alegras con la festividad anual de tu virgen Santa Marta!, haz que imitemos con una vida sana a la que veneramos con nuestro culto y nos sean otorgadas las gracias que te pedimos en esta novena por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

*Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro, Avemaría y Gloria...).*

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Atiende, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos pedido por intercesión de Santa Marta, y en especial la de poderte dar mucha gloria todos los días de nuestra vida. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

CONSIDERACIONES SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-  
Marta es el nombre de una de las santas mujeres que aparecen en el sagrado Evangelio. Era hermana de Lázaro y de María Magdalena, los tres de Betania, pueblo próximo a la ciudad de Jerusalén. A los tres estimaba mucho Jesús, pues se hospedaba con frecuencia en su casa. Cierta día que iba El a Betania le salió Marta a recibir, y cuando entró en la casa, mientras su hermana María estaba a los pies de Jesús escuchando sus palabras, ella andaba demasiado afanosa en los quehaceres cotidianos y deberes de hospitalidad y no comprendiendo entonces el valor de aquella divina contemplación, se dirigió a Jesús y le dijo: "*Señor, ¿no ves que mi hermana se desentiende de lo que yo hago? Dile que me ayude.*" Mas Jesús le dijo entonces con dulzura y gravedad: "*Marta, Marta, ¿por qué te turbas e inquietas así? Te preocupas demasiado; a la verdad una sola cosa es necesaria. María ha escogido la mejor parte y no le será quitada.*" El Señor quiso decirle que el exceso de la actividad impide ocuparse en lo principal, que es el cuidado de la vida espiritual. Otro día Marta, dolorida de la muerte de su hermano Lázaro, ve a Jesús que les visitaba y le dice:

*"Señor, si hubieras estado aquí, mi hermano no hubiera muerto..."* Jesús le respondió: *"Yo soy la resurrección y la vida; el que cree en mí, aunque hubiera muerto, vivirá..."* Entonces ella, iluminada por el cielo, añadió: *"Si, Señor, creo que eres el Cristo, el Hijo de Dios vivo, que has venido a este mundo."* Después de esta magnífica confesión tuvo lugar la resurrección de Lázaro... De Santa Marta, conforme al Evangelio, no sabemos otra cosa más que servía al Señor cuando se sentaba a la mesa y además aparece como buena ama de su casa. Hoy la venera la Iglesia como virgen.

## DIA 2.º

EL TRABAJO.-"Dios, creador del mundo, puso al hombre para que trabajase y custodiase la tierra; Cristo, Hijo de Dios, se dignó trabajar con sus manos..." Hoy tenemos que trabajar todos pues el trabajo es un castigo impuesto a la naturaleza humana por el pecado original... La ley del trabajo es una ley universal impuesta por Dios: *"Con el sudor de tu rostro comerás el pan..."*; y viene a ser una ley preservadora del mal, porque si el trabajo no nos ocupa nos ocupará el vicio, ya que la ociosidad es madre de todos los vicios... El trabajo es además ley santificadora... El tiempo actual es tiempo de trabajo; el tiempo por venir, la eternidad.

será el día del descanso y la época de la recompensa. Amemos el trabajo porque da salud, fortifica el cuerpo y el alma y con él se hacen obras meritorias para el cielo. Así como una tierra que no ha sido sembrada ni plantada produce toda clase de malas hierbas, cada vez que el alma no tiene que hacer se entrega a actos de depravación... No huyamos del trabajo para no perder la corona.

### **DIA 3.º**

HERMANEMOS EL TRABAJO Y LA ORACION.-El Señor nos dice que oremos siempre. Luego es menester hermanar la oración con el trabajo, ya que nos toca por lo general pasar las horas del día trabajando, y mejor será que convirtamos el trabajo en oración. De hecho, "el que obra siempre bien, ora siempre". El justo ora siempre, porque, aun cuando su alma no está en oración, sus obras interceden y sustituyen la oración; aun durmiendo, sus obras, que brillan ante Dios, interceden también en el cielo" (S. Ambr.). Haciendo bien todas las cosas en presencia de Dios estaremos orando siempre. ¡Qué fácil resulta así la oración para todos! Al despertar, al levantarnos, ofrezcamos a Dios nuestro primer pensamiento y nuestras obras de todo el día, y aquel día será una continua oración. Vayamos al trabajo, empecémoslo ofreciéndolo a Dios, y nuestro

trabajo será una continua oración. *"Ora comáis -dice el apóstol-, ora bebáis, ora hagáis cualquier otra cosa, hacedlo a mayor gloria de Dios"* y todo se convertirá en oración para nosotros. Todos los santos han sabido hermanar su trabajo con la oración, y ofrecido a Dios lo han convertido en una bella oración.

#### DIA 4.º

PACIENCIA ANTE LOS SUFRIMIENTOS.- *"Si sufrís con paciencia las pruebas haciendo el bien, es una gracia ante Dios"* (1 Ped., 2, 20). "La paciencia es la raíz y la custodia de todas las virtudes" (porque las adversidades sufridas por la paciencia ahogan el amor propio, causa de toda imperfección y de todo mal) (S. Greg.). La ley del dolor es universal y sin excepción alguna, y por ser inevitable debemos pedir a Dios la gracia de saber sufrir con paciencia y resignación cristiana. Dios permite los sufrimientos de la vida bien para purificarnos de nuestros pecados y enmienda de ellos, bien para probar a las almas justas y hacerlas semejantes a Cristo, siendo en medio del sufrimiento y de toda adversidad apóstoles del bien. "Con el dolor -decía Santa Teresita del Niño Jesús a Teresa Newman- se convierten más almas que con los más brillantes sermones. Hemos de pedir al Señor la gracia de saber ofrecer nuestros sufrimientos junto con los que El

sufrió un día por nuestros pecados en el Calvario y estar firmes ante la cruz de cada día como la Santísima Virgen lo estuvo en aquellos momentos de la Pasión del Señor... La cruz es el camino de los santos."

## DIA 5.º

HUMILDAD.-"La humildad es aquella virtud por la cual el hombre, conociéndose verdaderamente a sí mismo, se tiene por cosa vil y despreciable a sus propios ojos" (S. Bern.). La humildad propiamente, diremos con Santa Teresa, es la verdad, o sea el exacto conocimiento de Dios y de uno mismo. Nada somos por nosotros mismos, sino nada y pecado. "Todo lo bueno que hay en mí es un don de la misericordia de Dios" (S. Agustín). Nada poseemos de que podamos gloriarnos y nada podemos por nosotros mismos. "*Sin mí, sin mi ayuda -dice Jesucristo-, nada podéis hacer.*" La humildad no consiste en palabras humildes, dichas sin sentir lo que ellas expresan, ni en un exterior modesto que oculta un alma que se estima y quiere captarse la estimación de los demás. La verdadera humildad consiste en no enorgullecerse de nada, en no murmurar de nada, no ser ingrato ni arrebatado, sino dar gracias a Dios en todos los actos de su providencia y alabarle en su justicia como en su bondad. San Juan Crisóstomo nos dice: "Aunque practiquéis ya la

oración o el ayuno, ya la misericordia o la pureza, o cualquier otra virtud sin humildad, todo se perderá y será inútil."

## DIA 6.º

MODESTIA CRISTIANA.-El Espíritu Santo nos dice por boca del sabio: "*Se conoce a un hombre por su porte, y por el aspecto de su rostro se descubre su prudencia. El vestido y la risa del hombre, así como el modo como se presenta, dan a conocer lo que es*" (Eclo., 19, 26-27). Nada hay tan edificante como la modestia cristiana. Ella comprende todo el hombre exterior y viene a ser como una mezcla completa de bondad, de dulzura, de sencillez, de candor, de moderación, de buenos modales y de gravedad sin aspereza. La modestia no consiste en la simple compostura exterior, que a veces refleja una virtud de fariseo, sino que el exterior debe ser reflejo de una piedad interior y sólida y el respeto a la presencia de Dios, que inspira al hombre compostura, recogimiento y decoro. La modestia es el encanto de la sociedad. Siempre se dice: "Es difícil agradar a todos; sin embargo, este privilegio está reservado al hombre modesto..." "Ser modesto -decía San Francisco de Sales- es predicar la virtud.."

## DIA 7.º

LA VIRTUD DE LA PRUDENCIA.-"Un hombre falto de prudencia es semejante a una navío sin piloto, que es llevado de acá para allá como juguete de los vientos..." (S.Basilio). *"La prudencia es la ciencia de los santos"* (Prov., 9, 10). *"Aconséjate del hombre sabio"* (Tob., 4, 19). *"No hagas nada sin consejo y no tendrás por qué arrepentirte después de la acción"* (Eclo, 22, 24). "Todo lo que hagáis, hacedlo con prudencia y mirad siempre al fin." La prudencia es la ciencia del discernimiento entre el bien y el mal y de la discreción para seguir por el recto camino y obrar justamente. Sepamos pedir consejo al que puede dárnoslo y sepamos aceptarlo sin enfado y con agradecimiento cuanto se nos dice para nuestro bien. "En todas tus cosas mira al fin." Cuánto adelantaríamos en la virtud si en cada cosa que hacemos reflexionáramos: "¿Por qué obro yo así?" "Haz lo que haces", esto es, haz bien tu ocupación presente como si no tuvieras que ejecutar ninguna otra obra. No dejarnos llevar jamás del "que dirán los hombres", sino del "qué dirá Dios" y si El ahora está contento de mí...

## DIA 8.º

LA PERFECCION CRISTIANA.-¿Qué es la perfección? Es ir de virtud en virtud., es una generosidad heroica de obrar siempre bien, de progresar en todas las virtudes y de cumplir cada día con más pureza de intención nuestros deberes... *"El que es justo sea cada día más justo, y el que es santo que se santifique más"* (Apoc., 22, 11). La perfección es de toda clase almas, porque a todos nos dice el Señor: *"Sed perfectos como vuestro Padre celestial es perfecto"* (Mt., 5, 48), esto es, en la medida que os sea posible. Al poder llamar todos "Padre" a nuestro Dios, por eso se nos recomienda la perfección a todos. A veces se confunden los medios de ser perfectos con la perfección en sí. No está la perfección en atarnos a la letra de un reglamento o a tales o cuales devociones, pues un reglamento o tales devociones son medios para ayudarnos a ser perfectos, pero no está en eso la perfección. "La esencia de la perfección -dice Santo Tomás- consiste en la caridad", en el amor a Dios y al prójimo por Dios... La verdadera perfección de los justos consiste en no presumir nunca de que lo son, a fin de que, si no continúan su camino, no corran el riesgo de caer allí donde dejen de adelantar... La perfección exige sacrificio, es amor que cuesta, es conformidad con la voluntad de Dios.

## DIA 9.º

*La santidad...,* pág.182.

**SANTA MARTA, VIRGEN.-** Obsequio que por nueve martes o días consecutivos puede hacerse en honor suyo para impetrar su intercesión poderosa.

Por la señal... Señor mío Jesucristo...

Dios de piedad y de misericordia; Envíanos la luz y el aliento de tu gracia, para que este breve acto de devoción con que intentamos obsequiar a vuestra hospedadora en la tierra Santa Marta modelo, protectora y madre nuestra, ceda en mayor gloria de Vos, y nuestro saludable provecho, temporal y eterno.

Santa Marta que firmemente creíais que tu Huésped, Jesús, era hijo de Dios vivo, que resucitaría y habría de resucitarnos, pídele que aumente nuestra FE. - *Padrenuestro...*

Santa Marta, que confiadamente esperabas que si Jesús hubiera estado contigo no hubiera muerto tu hermano, por que todo se lo da su Eterno Padre: pídele que aliente nuestra ESPERANZA. *Padrenuestro...*

Santa Marta, que mostraste el celestial amor en que ardías, desviviéndote por obsequiar al Divino Maestro

cuando se cobijaba en tu hogar: pídele que prenda y avive nuestra CARIDAD. *Padrenuestro...*

*Petición especial de la Novena.*

¡Oh gloriosa protectora nuestra! Desde el Cielo, donde gozas el eterno galardón con que paga tu Divino Huésped el amparo que a El o a sus pobres se diere intercede por nosotros, tus hijos y devotos, para que alcancemos, si nos conviene, lo que acabamos de pedirle y, sobre todo, la gracia de imitarle, hospedando ahora a Jesús en nuestra alma por la práctica de las virtudes para después, al morir, ir a gozar de él, como tú, a las mansiones de la perpetua dicha A.M. D. G. et M. D.

## NOVENA A SANTA BARBARA

Por la señal.. Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que, entre otras maravillas de tu poder, concediste la victoria del martirio aun al sexo frágil!, concédenos propicio a los que celebramos esta novena en honor de tu santa virgen y mártir Bárbara la gracia de imitarle en la defensa de la fe cristiana y en especial las que ahora te pedimos. Por nuestro Señor. Amén.

*Consideración* (la propia del día; *petición y un Padrenuestro...*)

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Mira, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos suplicado por intercesión de Santa Bárbara, y en especial la de gozar siempre de tu eterna protección. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén..

CONSIDERACIONES

**DIA 1.º**

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-Santa Bárbara, mártir oriental, probablemente de Heliópolis, hacia el siglo III ó IV, ha sido una de las santas más populares de la Edad Media, y hoy es patrona de la artillería, de los arquitectos y de los mineros. De ella nos dicen los escritos hallados que era hija de un potentado llamado Dióscoro, el cual, para defender su belleza, la encerró en una torre que contaba únicamente con dos ventanas. Allí se hizo cristiana y se bautizó. Al regresar su padre, irritado por el desprecio que hizo a los dioses paganos y por no renunciar al voto de virginidad que había hecho, intentó matarla. Ella pudo

huir, y, al fin, delatada, tras muchos suplicios, fue decapitada, y en el momento de su muerte un rayo mató a su padre y al delator. De aquí que se le invoque en las tormentas. Pidámosle las gracias que deseamos obtener por su intercesión.

### **DIA 2.º**

*La mujer piadosa, don de Dios...,* pág.178.

### **DIA 3.º**

Para este día y los siguientes pueden hacerse las consideraciones de las págs. 179-181.

## **NOVENA A SANTA TERESITA DEL NIÑO JESUS**

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor, que dijiste: "Si no os hiciéreis como niños no entraréis en el reino de los cielos"!, te pedimos nos

concedas seguir de tal manera las huellas de la virgen Santa Teresa, por la humildad y sencillez de corazón, que consigamos la gracia que ahora te pedimos y un día el premio eterno del cielo. Que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

*Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro...).*

#### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Atiende, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos pedido por intercesión de Santa Teresa del Niño Jesús y en especial la de poderla imitar en aquella grande caridad en al que se ofreció como víctima por el bien de los hombres. Amén.

#### CONSIDERACIONES

##### DÍA 1.º

VIDA DE LA SANTA.-Sin duda alguna "Santa Teresita" es la santa cuya devoción se ha extendido más durante el presente siglo por todo el mundo cristiano, incluido el protestante. Pío XI, tan devoto de "Santa Teresita", la beatifica en 1923, la canoniza en 1925 y la declara

Patrona universal de las Misiones, junto con San Francisco Javier, encomendándole, además, todos los trabajos por la salvación de Rusia. Teresa es la última de cinco hermanos y nace en Alençon (Francia) el 2 de enero de 1873. Sus padres, piadosísimos, él relojero y ella encajera, ambos dos vocaciones religiosas frustradas, que pasan sus diez primeros meses de matrimonio imitando al de José y María, piden después al Señor que les conceda muchos y santos hijos. La madre, cancerosa ya al nacer Teresa, muere inmediatamente. El padre cierra sus negocios y se traslada de Lisieux para que una hermana suya le ayude a educar sus hijos. Teresita, caprichosa hasta los cuatro años, obedientísima después, es una niña piadosa, sentimental, que toma pie de las bellezas naturales para aplicarlas a las máximas religiosas que va aprendiendo... En 1887 Teresa prueba su confianza a Dios encomendándole al asesino Oranzini, que iba a ser ajusticiado impenitente, y obtiene su inesperado arrepentimiento. El mismo año pide su ingreso en el Carmelo. En una peregrinación a Roma le pide al Papa, a sus catorce años, que la deje entrar en el convento; mas éste lo deja en manos de los superiores a quienes corresponde, y, al fin, entra a los quince años, en abril de 1888. El frío del convento, la dureza de la vida religiosa y su delicada salud, aparte de las mortificaciones que le proporcionaron otras monjas intran-

sigentes con "esa niña que no vale para nada", a más de las que no daban demasiados buenos ejemplos, le hicieron sufrir mucho... Un día diría que la santidad se reduce a "sufrir y amar". El camino de la santidad para ella lo halla no en hacer cosas extraordinarias, sin en el refugio de la humildad y en los pequeños sacrificios que se presentan a diario y, sobre todo, en el cumplimiento estricto y minucioso del deber. Murió el 30 de septiembre de 1897. Santa Teresita ofreció que su cielo consistiría en hacer llover rosas sobre la tierra, y lo ha conseguido ateniéndonos a sus numerosas gracias derramadas sobre cuantos la invocan.

#### **DIA 2.º**

*La vida religiosa...*, pág.179.

#### **DIA 3.º**

*La humildad...*, pág..214.

#### **DIA 4.º**

*La virginidad...*, pág.179.

**DIA 5.º**

*Medios para conservar la pureza...*, pág.181.

**DIA 6.º**

*Presencia de Dios...*, pág.180.

**DIA 7.º**

*Excelencia de la virtud...*, pág.181.

**DIA 8.º**

*Seamos virtuosos...*, pág.181.

**DIA 9.º**

*La santidad...*, pág.182.

## NOVENA A SANTA ZITA

(Patrona de las sirvientas)

(27 DE ABRIL)

Por la señal... Acto de contrición...

### ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que nos alegras con la festividad anual de tu virgen Santa Zita!, haz que imitemos con una vida santa a la que veneramos con nuestro culto y nos sean otorgadas las gracias que te pedimos en esta novena por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

*Consideración* (la del día; *petición*; *un Padre-nuestro*, *Avemaría* y *Gloria...*).

### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Atiende, ¡oh Señor!, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos pedido por intercesión de Santa Zita y en especial la de poderte dar mucha gloria todos los días de nuestra vida. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-Zita era hija de unos sencillos pero virtuosos labradores de los alrededores de Luca, ciudad de Italia; estaba poseída de un gran temor de Dios, y vivía humilde, modesta y piadosa, causando la admiración de cuantos la veían y trataban. Entró al servicio de un señor principal de Luca, que la ocupaba en servicios bajos y despreciables, de los que no se desdeñaba Zita por considerarlos como expresión de la voluntad de Dios sobre ella. Los ratos que le quedaban libres, atendido el servicio doméstico, los empleaba en rezar y meditar. A veces le era preciso madrugar para hacer antes sus oraciones. A causa de su virtud tuvo que soportar los desprecios de sus amos, las burlas de sus compañeras, y el abandono de sus mismos parientes. Pero Dios permitió que su santidad se hiciera patente al fin, con lo que se trajo nuevamente la estima de todos. Predijo el día y la hora de su muerte, ocurrida el 27 de abril del año 1272. En su sepulcro se han obrado muchos milagros y las sirvientas la honran como patrona.

NOTA.-Las consideraciones para los días siguientes de esta novena pueden servir las de la anterior novena.

## NOVENA A SANTA LUCIA

(13 DE DICIEMBRE)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro, que nos alegras con la festividad anual de tu virgen y mártir Santa Lucía!, haz que imitemos con una vida santa a la que veneramos con nuestro culto y nos sean otorgadas las gracias que te pedimos por su intercesión en esta novena. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

*Consideración* (la del día; *petición*; *un Padre-nuestro*, *Avemaría* y *Gloria*).

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Atiende, ¡oh Señor!, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos pedido por intercesión de Santa Lucía, y en especial la de poderte dar mucha gloria todos los días de nuestra vida. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

VIDA DE SANTA LUCIA.-Santa Lucía es una virgen de Siracusa, noble por su cuna y por su fe. En Roma se veneraba su memoria en el siglo VI como una de las principales mártires y su nombre se insertó en el canon de la Misa. Es casi seguro que debido a su nombre se la invocase en la Edad Media por los que padecían algo de la vista, y de ahí naciese la leyenda de que el tirano o bien ella misma, para librarse de un pretendiente, se arrancó los ojos, que le fueron milagrosamente restituidos. Repartió sus bienes entre los pobres, y, acusada de ser cristiana, nada pudieron en ella ni las promesas ni las amenazas. Se la quiso deshonorar y para ello se la intentó llevar a un burdel, pero no consiguieron moverla. El fuego no le hizo nada y entonces fue degollada, juntando a la palma del martirio la corona de la virginidad. Su muerte fue hacia el año 303.

### DIA 2.º

*La mujer piadosa, don de Dios...*, pág.178.

**DIA 3.º**

*La humildad...*, pág.214.

**DIA 4.º**

*La virginidad...*, pág.179.

**DIA 5.º**

*Medios para conservar la virginidad...*, pág.181.

**DIA 6.º**

*Presencia de Dios...*, pág.180.

**DIA 7.º**

Este día y siguientes como en la novena pags. 181-182

## NOVENA DE ANIMAS

### ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DIAS

Señor, inclina tu oído a nuestras súplicas, con las que humildemente imploramos tu misericordia, para que pongas en la región de la paz y de la luz las almas de los fieles difuntos, a quienes mandaste salir de este mundo y por quienes aplicamos este novena; hazlos partícipes a todos de la compañía de los santos. Por nuestro Señor Jesucristo. Amén.

DIA 1.º (*Consideración*).

-A continuación se hará la *petición* que se desee conseguir en la novena y luego el rezo de un *Padrenuestro* por las almas del Purgatorio, añadiendo: "*Dadles, Señor, el eterno descanso y luzca para ellos la luz perpetua.*"

### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DIAS

Señor, te suplicamos oigas benignamente las oraciones que por las almas de tus siervos y siervas te dirigimos para que las libres de toda atadura de pecado y las haga participantes de tu redención. Que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

"Habiendo enseñado la Iglesia católica., según la doctrina de la Sagrada Escritura y de la antigua tradición de los Padres..., que hay Purgatorio y que las almas detenidas en él reciben alivio con los sufragios de los fieles", ayudémoslas también nosotros (Conc. Trento). "Les aprovechan ( a las benditas almas) los sufragios de los fieles vivos, tales como el sacrificio de Misa, oraciones y limosnas y otros oficios de piedad que los fieles, acostumbran a practicar por los otros fieles, según las instituciones de la Iglesia" (Conc. Florent.).

### DIA 2.º

Leemos en la Escritura: *"Es un pensamiento santo y saludable el rogar por los difuntos, a fin de que sean libres de sus pecados... Si no esperara que los que habían muerto habían de resucitar, habría tenido por cosa superflua e inútil el rogar por los difuntos"* (2 Mac., 12, 44-46).

"Por el fuego del Purgatorio... son atormentadas las almas de los justos por tiempo determinado, y en él se purifican para que se les pueda franquear la entrada en

la patria celestial, donde no entra cosa manchada" (Cat. Rom). Pensemos ¡cuánto aborrece Dios no sólo el pecado mortal, sino también el venial al castigarlo con el Purgatorio!

### DIA 3.º

*"Acuérdate de la muerte, la cual no tarda en llegar"* (Eclo., 14, 12). Se acerca a cada uno por momentos... El morir es una ley de la que nadie está exento. Ninguno sabe *cuándo*, ni *cómo*, ni *dónde* morirá... "Estad preparados", dice Jesucristo. ¿Cómo quisiera yo haber vivido a la hora de la muerte?... Yo también seré llevado al cementerio, donde tantos duermen el sueño de la muerte. El cementerio cristiano es lugar de reposo, de paz, de esperanza... Oremos por los difuntos...

### DIA 4.º

*"¡Oh muerte, cuán amargo es tu recuerdo para el hombre que vive en paz en medio de sus riquezas!"* (Eclo., 41, 1). "Cuando llegue el día de nuestra muerte, ¿de qué nos servirá lo que hemos buscado con tanto afán? No busquemos honores ni riquezas, puesto que habremos de abandonarlos. Si queremos bienes busquemos y amemos los que hemos de poseer

siempre; si tememos los males, temamos los que sufren los réprobos, que no tendrán fin...

Interesémonos por hacer siempre obras buenas, ya que ellas acompañan nuestras almas inmortales, y por las que hiciéramos buenas o malas hemos de ser juzgados.

## DIA 5.º

*"La muerte de los santos es preciosa a los ojos del Señor" (S., 115, 15). "No queremos que estéis en la ignorancia -nos dice el apóstol San Pablo- acerca de los que duermen (o sea, de los difuntos), a fin de que no os entristezcáis, como los que no tienen esperanza..."(1 Tes., 4, 13). "Para los justos, la muerte es el puerto del descanso. No tenemos de qué temer en la muerte si no cometimos en nuestra vida nada por lo cual hayamos de temer" (S. Ambr.). La muerte es el tránsito del camino terrenal a la eternidad... Tema morir solamente aquel que no vive en gracia de Dios, o sea, "aquel que de la muerte temporal pasa a la muerte eterna"... Para los santos, la muerte es la llave de oro que les abre las puertas del cielo.*

## DIA 6.º

Sabemos que todos hemos de morir; pero también hemos de resucitar. Jesucristo nos lo dice: "*No os maravilléis de esto, porque llega la hora en que cuantos están en los sepulcros oirán su voz, y saldrán los que han obrado el bien para la resurrección de la vida, y los que han obrado el mal para la resurrección del juicio*" (Jn., 5, 28-29). Jesucristo, vencedor de la muerte, "nos restituirá a todos la vida en el último día. Todos, electos y réprobos resucitarán. De las cavernas de la tierra, de los abismos de los mares, de las innumerables tumbas de los cementerios y de los campos de batalla..., levantará su cabeza la muerte, que, estupefacta como la naturaleza, exclamará: "¿Dónde está mi victoria?...". Pero desde entonces quedará eternamente vencida por la resurrección" (Pío XII).

## DIA 7.º

"No debemos llorar en presencia de la muerte, como tampoco llora el labrador ante la putrefacción de su semilla. Mejor es la sepultura que la sementera, porque después de ésta quedan todavía mil cuidados, y tras aquella solamente la gloria, la paz del alma" (S. Crisóst.). Pensemos también que "las pompas fúnebres, las exequias solemnísimas, las sepulturas suntuosas...

son más un consuelo de los vivos que una ayuda a los difuntos... En cambio, las oraciones, la santa Misa, las limosnas, ayudan a los difuntos..." (S. Agustín). "Una flor sobre la tumba se marchita, un lágrima se evapora, una oración por el difunto la recoge Dios" (S. Ambr.).

## DIA 8.º

Hemos de tener presente que pertenecemos a la comunión de los santos, o comunicación de los fieles cristianos, comunicación de unos con otros. Los cristianos somos todos miembros del cuerpo místico de Cristo, que es la Iglesia, y así como en nuestro cuerpo material unos miembros ayudan a otros -por ejemplo, los ojos ayudan a las manos para sacar la espina clavada en los pies- así los miembros de la Iglesia nos prestamos mutuos favores y ayuda. Nosotros ( la Iglesia militante), con nuestras oraciones y obras, aliviarnos las penas de las almas del purgatorio (o sea, a los que forman la Iglesia purgante), y nos comunicamos con los bienaventurados del cielo (o sea, la Iglesia triunfante), que interceden ante Dios por nosotros. ¡Cuán bello es este espíritu de comunidad y solidaridad! Nosotros oremos ahora por los difuntos...

## **DIA 9.º**

"San Pablo dice a los tesalonicenses que no se entristezcan como los demás que carecen de esperanza. Luego hay una tristeza, en cierto modo natural, en el que ama a los difuntos... No nos amonesta, pues, para que no tengamos pena, sino para que no la tengamos como los que no tienen esperanzas... Por una parte nos angustiamos y por otra nos consolamos" (S. Agust.).

"A semejanza del grano depositado en la tierra, no perecemos por la corrupción, sino que renacemos como siembra nueva" (S. Atan.). "Esta misma carne que muere, que es sepultada..., ha de resurgir: la de los malos, para padecer penas sempiternas; la de los buenos, para ser transformada" (S. Agustín).

### **TRIDUO A SAN MIGUEL ARCANGEL Y A LOS ANGELES EN GENERAL**

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que con orden admirable distribuyes los oficios de los ángeles y de los hombres, concede

propicio que sea en la tierra custodiada nuestra vida por aquellos que te asisten siempre en el cielo y ahora concédenos las gracias particulares que te pedimos en este Triduo por su intercesión. Amén.

*Consideración* (la propia de cada día; *petición y un Padrenuestro...*).

#### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Señor, Dios nuestro!, apoyados en la intercesión de tu arcángel San Miguel y demás ángeles, te rogamos humildemente el que nos concedas las gracias que te hemos suplicado y el que un día podamos juntamente con ellos alabarte y bendecirte eternamente en el cielo. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

#### CONSIDERACIONES

##### **DÍA 1.º**

SAN MIGUEL Y DEMAS ANGELES.-La Sagrada Escritura nos habla muchas veces de los santos ángeles. de tres sabemos el nombre: *Miguel*, que significa ¿quién como Dios? ; *Gabriel* (fortaleza de Dios) y *Rafael* (medicina de Dios). De San Miguel diremos que se nos habla varias veces. Su nombre aparece por primera vez en el libro de Daniel, como protector del

pueblo judío (10, 21 y 12, 1); también nos habla de él San Judas Tadeo en su epístola (v. 9) y en el Apocalipsis (12, 7-9) se nos presenta como jefe de los ángeles: "Hubo -dice- una lucha en el cielo: Miguel y sus ángeles peleaban con el dragón, y peleó el dragón y sus ángeles y no pudieron triunfar." De San Rafael se nos habla en la bella historia de Tobías, y de San Gabriel en la Anunciación del misterio de la Encarnación.

"Los ángeles -como dice San Agustín- están consagrados enteramente al servicio y alabanza de Dios..." "Es doctrina de la Iglesia que existen ángeles, buenos espíritus que le sirven para llevar a término la salvación de los hombres" (Orig.). El Salmista dice: "*Benedicid al Señor todos vosotros que componéis su celestial milicia...*" (S., 102, 20). Alabemos también ahora al Señor juntamente con los ángeles.

## DIA 2.º

¿QUÉ COSA SON LOS ANGELES?.-"El ángel es un ser que piensa, está siempre activo, está dotado de libre voluntad, es incorpóreo." Así se expresa San Juan Damasceno, mas es doctrina que se desprende claramente de la Sagrada Escritura. "Ángel es el nombre de su oficio y no de su naturaleza; porque siempre son espíritus, mas el ser enviados se llaman ángeles" (S. Isidro). "Ellos están en la celestial Jerusalén, hacia la

cual nosotros todavía vamos caminando; y nos aguardan a nosotros peregrinos, y nos tienen compasión, y por mandato del Señor no ayudan para que podamos volver un día a aquella patria común, y allí juntamente con ellos podamos saciarnos de la fuente divina de la verdad y eternidad" (S. Agustín).

Dios creó a los ángeles para que eternamente le alaben y bendigan y para que, como ministros suyos, gobiernen la Iglesia y guarden los hombres. Antes de gozar de la visión beatífica, Dios los sometió a una prueba, y unos hicieron buen uso de los dones recibidos por Dios y otros se rebelaron contra Dios y por esto fueron lanzados al infierno. Hay, pues, ángeles buenos, confirmados en gracia, y ángeles malos o demonios que tientan a los hombres...; pero éstos nada podrán contra nosotros si confiamos en Dios y nos encomendamos a nuestro ángel custodio.

### DIA 3.º

EL SANTO ANGEL DE LA GUARDA.-"Unos ángeles se cuidan de los pueblos, otros son designados para cada uno de los fieles y nos sirven de compañeros. Son enviados por amor a aquellos que han de heredar la vida eterna" (S. Basilio). "¡Qué dignidad la del alma que desde el nacimiento recibe a un ángel por protector!" (S. Jerón.). La Teología católica nos enseña

que cada hombre tiene su ángel custodio. Jesús nos habló de los ángeles de los niños. Los primeros cristianos y los apóstoles creían en los ángeles de la guarda : "Será *su* ángel", decían de San Pedro al ser librado de la cárcel (Hech., 12, 15). San Luis Gonzaga, Santa Gema Galgani y otros santos hablan familiarmente con su ángel custodio. Los ángeles destinados a ser nuestros guardianes fieles no nos abandonan nunca; desde la cuna al sepulcro están a nuestro lado. Ellos nos inspiran buenos pensamientos, nos sostienen en las tentaciones, presentan nuestras oraciones y buenas obras al Señor. Tengámosle mucha devoción y encomendémonos cada día a nuestro ángel de la Guarda.

## **TRIDUO AL APOSTOL SAN PABLO**

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que instruiste a todo el mundo con la predicación del Apóstol San Pablo, te rogamos nos concedas - a cuantos hacemos este triduo en su honor-

la gracia de imitarle en conversión pronta y sincera, en ser a su semejanza apóstoles y sembradores del bien con la palabra y con los escritos y especialmente con el ejemplo, para que así, experimentando su patrocinio cerca de Ti, logremos como él el premio eterno del cielo. Así sea.

*Consideraciones* (aquí se dirá la correspondiente de cada día, y a continuación de ella se hará la petición de gracias que se desean alcanzar por su intercesión).

#### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh glorioso Apóstol San Pablo! Tú, que mereciste por tu conversión pronta y sincera ser vaso de elección, predicador de la Verdad y Doctor de las gentes, ya que por ti los gentiles creyeron y conocieron la gracia de Dios, intercede por nosotros ante Dios, que te eligió, a fin de que a tu semejanza no sea jamás en nosotros infructuosa la gracia recibida y trabajemos sin cesar como tú en la salvación de las almas. Amén.

## DIA 1.º

### CONVERSION DE SAN PABLO (Hech., 9 1-22).

Saulo, que todavía respiraba amenaza y muerte contra los discípulos del Señor, fue el Sumo Sacerdote y le pidió cartas para Damasco, a las sinagogas, con el fin de traer presos a Jerusalén a cuantos hallase de esta religión, hombres y mujeres. Yendo por el camino, ya cerca de Damasco, de repente una luz del cielo resplandeció a su rededor; y caído en tierra oyó una voz que le decía: "*Saulo, Saulo, ¿por qué me persigues?*" Respondió él; "*¿Quién eres, Señor?*" Díjole Este: "*Yo soy Jesús, a quien tú persigues. Mas levántate, entra en la ciudad y se te dirá lo que has de hacer.*" Los hombres que con él viajaban se había parado atónitos, oyendo, por cierto, la voz, pero no viendo a nadie. Levantóse, entonces, Saulo de la tierra, mas al abrir sus ojos no veía nada. Por lo tanto, lo tomaron de la mano y lo condujeron a Damasco. Tres días estuvo privado de la vista, y no comió ni bebió.

Vivía en Damasco cierto discípulo, por nombre Ananías, al cual el Señor dijo en una visión: "*¡Ananías!*", y él respondió: "*Aquí me tienes, Señor.*" Díjole entonces el Señor: "*Levántate y ve a la calle llamada "la derecha", y pregunta en casa de Judas por un hombre llamado Saulo de Tarso, porque él está en*

oración"; y él vio a un hombre, llamado Ananías, cómo entraba y le imponía las manos para que recobrase la vista. A lo cual respondió Ananías: "Señor, he oído de muchos respecto a este hombre cuántos males ha hecho a tus santos en Jerusalén. Y aquí está con poderes de los sumos sacerdotes para prender a todos los que invocan tu nombre." Mas el Señor le replicó: "Anda, porque un instrumento escogido es para Mí ese mismo, a fin de llevar mi nombre delante de naciones y reyes e hijos de Israel; porque Yo le mostraré cuánto tendrá que sufrir por mi nombre." Fuese, pues, Ananías, entró en la casa y le impuso las manos, diciendo: "Saulo, hermano, el Señor Jesús, que se te apareció en el camino por donde venías, me ha enviado para que recobres la vista y quedes lleno del Espíritu Santo." Al instante, cayeron de sus ojos unas como escamas y recobró la vista; luego se levantó y fue bautizado. Tomó después alimento y se fortaleció.

Apenas estuvo algunos días con los discípulos que se hallaban en Damasco, cuando empezó a predicar en las sinagogas a Jesús, como que Este es el Hijo de Dios. Y todos los que le oían estaban pasmados y decían: "¿No es éste aquel que destrozaba en Jerusalén a los que invocaban este nombre, y aquí había venido con el propósito de llevarlos atados ante los sumos sacerdotes?" Saulo, empero, fortalecíase cada día más

*y confundía a los judíos que vivían en Damasco, afirmando que éste es el Cristo.*

## DIA 2.º

¿QUIÉN ERA SAN PABLO Y QUÉ FUE DESPUÉS DE LA CONVERSION?.-El mismo nos lo dice: "Fuí antes *blasfemo, perseguidor y opresor*, pero alcancé misericordia de Dios por haber procedido con ignorancia, careciendo del don de la fe... *Verdad cierta y digna de todo acatamiento que Jesucristo vino a este mundo a salvar los pecadores, de los cuales el primero soy yo. Mas por eso conseguí misericordia, a fin de que Jesucristo mostrase en mí el primero su extremada paciencia, para ejemplo y confianza de los que han de creer en El, para alcanzar la vida eterna*" (1 Tm., 1, 13-16).

¡Grande ciertamente es la misericordia de Dios para con los pecadores! De esta misericordia participó San Pablo, quien cual lobo voraz devastaba la Iglesia de Dios encarcelando a los buenos y obligándoles a blasfemar... Mas *¿qué fue luego San Pablo?* Fue *vaso de elección* para llevar el nombre de Dios a los gentiles y a los reyes y a los hijos de Israel...; gran *apóstol* que anunciaba a todos que se arrepintiesen practicando obras dignas de penitencia; *doctor de las gentes*, varón admirable de santidad, obrador de portentosos milagros

y gran mártir entre los mártires, que supo corresponder a la gracia de Dios hasta poder decir: *"Por la gracia de Dios soy lo que soy, y su gracia no fue vacía en mí... No yo, sino la gracia de Dios conmigo... Todo lo puedo en aquel que me conforta..."* Imitémosle en lo posible y pidamos las gracias que deseamos obtener por su mediación en este triduo.

### DIA 3.º

IDEAL DE SAN PABLO Y SU CELO POR LAS ALMAS.-El ideal de San Pablo y el celo que le anima en su apostolado consiste en que Cristo sea glorificado y que lo sea siempre en su persona cualquiera sea la suerte que le espera. Si él vive, todas sus fuerzas serán empleadas al servicio y a la gloria de Cristo, y si él muere, morirá trabajando y desgastándose por la causa de Cristo. Su martirio será el testimonio supremo de su sacrificio y de su grande amor hacia El. *"Para mí -dijo- el vivir es Cristo."* Para San Pablo, ciertamente, Cristo era el centro de su vida, y al igual que nosotros decimos: "Mi vida es el trabajo, mi vida es la oración", así él dice que su vida es Cristo. Para él no hay otros deseos, ni otros pensamientos, ni otro querer, ni más amor que el de Cristo. Y la alegría, y la fuerza, y la verdad, y el trabajo, y el descanso, y la esperanza; y todos sus grandes sufrimientos, y sus Cartas tan llenas

de doctrina, no tienen otra razón de ser que en Cristo, y para que El sea conocido y amado de todos, y sin Cristo la vida no tendría para él valor alguno. También la muerte es para San Pablo una ganancia, porque sabe que le uniría para siempre a Cristo, que es su vida" (Gal., 2, 20). El mismo dice que si persiguió a la Iglesia de Dios, también trabajará más que nadie y sin descanso para contrarrestar el mal que hizo y para ensalzar y glorificar al Señor. Todos sus sufrimientos, sus azotes, cárceles y persecuciones, y sus palabras y escritos no respiran más que amor a Cristo. San Pablo es el modelo de penitentes, de mártires y de apóstoles..., y el gran pregonero de la misericordia divina. Pidamos por su mediación las gracias espirituales.

## **TRIDUO EN HONOR DE SAN FERNANDO**

(30 DE MAYO)

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que concediste a tu confesor San

Fernando pelear las batallas y vencer a los enemigos de la fe, concédenos que, protegidos por su intercesión, nos libremos de los enemigos de alma y cuerpo y que nos sean otorgadas de un modo especial las gracias que te pedimos en este Triduo. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

*Consideración (la del Día; petición y un Padre-nuestro, Avemaría y Gloria).*

#### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Haz, ¡oh Señor nuestro!, que te sean agradables las súplicas que te dirigimos por intercesión del santo rey San Fernando y que podamos ser siempre buenos cristianos y valientes defensores de la fe. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

#### CONSIDERACIONES

##### **DIA 1.º**

VIDA DE SAN FERNANDO, REY DE CASTILLA.-San Fernando fue el principal campeón de la reconquista española. Su hijo, Alfonso el *Sabio*, nos comunicó su vida en su *Historia general de España*. Fernando, llamado el *Santo* por la excelencia de sus virtudes, perteneció a una familia notable en la que sobresalieron

también por sus virtudes su madre doña Berenguela, su tía doña Blanca de Castilla y su primo San Luis, rey de Francia. Distinguióse por su piedad filial; fue hijo de Alfonso IX de León y de Berenguela de Castilla. Al morir Enrique I en un accidente (que era el heredero de Castilla), doña Berenguela, a quien correspondía de hecho la herencia del trono, temiendo banderías y las pretensiones de los nobles, mostró su prudencia proclamándose reina, y luego, quitándose la corona, la colocó sobre las sienes de su hijo Fernando. El joven monarca se mostró misericordioso en perdonar y severo en hacer justicia, fue austero y a su vez emprendedor en obras que había de dar gloria a Dios y a la patria. Creó la Universidad de Salamanca y construyó las catedrales españolas de León, Burgos, Toledo, Palencia y Osma... San Fernando unió para siempre los reinos de León y de Castilla sin que mediara ninguna guerra, peleando únicamente con el infiel, y su campaña, meditada y continua, constituyó el golpe casi definitivo para el dominio musulmán en la Península. Comenzó atacando Jaén, donde la victoria apuradísima se atribuyó a una especial intervención del apóstol Santiago. Siguió la conquista de Córdoba, cuya mezquita dedicó al culto cristiano, hasta entrar triunfante en Sevilla. Preparaba la invasión de Marruecos cuando le sorprendió la muerte. Recibió con gran ejemplaridad el santo Viático. Se puso una

soga al cuello, besó la santa cruz y se culpó de sus pecados. Murió el 30 de mayo de 1252 y fue canonizado en 1671 por Clemente X.

## DIA 2.º

BUSQUEMOS LA PAZ Y SEAMOS MANTENEDORES DE ELLA.- Los hombres buenos desean la paz y no la guerra, pero la paz no se puede hallar fuera de Dios; por eso es menester cumplir siempre su santa ley. *"Si no me escuchárais ni cumplierais todos mis mandamientos -dice el Señor-, os castigaré siete veces más por vuestros pecados y haré descargar sobre vosotros la espada que os castigará"* (Lev., 26, 14 y 24). *"Obra de la justicia es la paz"* (Is., 32, 17); porque si no hay justicia hay perturbación, desorden y lucha; mas la justicia remueve los impedimentos, allana el camino, establece el dominio del derecho, y así prepara el orden, para que observándolo se mantenga la paz y con ella se logre la concordia de los espíritus, el bienestar para las familias, el progreso para el trabajo, el estudio y las artes. Si, obligado a salir a la guerra contra tus enemigos, vieres su ejército más numeroso que el tuyo, confía en Dios y no temas, porque El estará contigo (Deut., 20, 1-40). *"Fácil cosa es que muchos sean presa de pocos; pues cuando el Dios del cielo quiere dar la victoria, lo mismo tienen para El que*

*haya poca o haya mucha gente; porque el triunfo no depende en los combates de la multitud de las tropas, sino del cielo, que es de donde dimana toda fortaleza"* (1 Mac., 3, 18-19).

Siempre seremos buenos defensores de la patria si somos buenos cristianos.

### **DIA 3.º**

*Sepamos defender nuestra fe...,* pág.269.

## **TRIDUO SAN JUAN DE AVILA**

**PATRONO DEL CLERO SECULAR**

**(10 DE MAYO)**

**Por la señal... Acto de contrición...**

**ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS**

¡Oh dulce Jesús, Sumo y Eterno Sacerdote y Mediador nuestro, que infundisteis a San Juan de Avila un elevado espíritu sacerdotal y aceptasteis benigno los

ardientes suspiros de su corazón y sus incansables afanes apostólicos por la formación y santificación de los sacerdotes! Dignaos recibir en olor de suavidad nuestras humildes súplicas que a gloria de vuestro nombre os dirigimos por la pronta canonización de Vuestro Siervo, por la santificación de vuestros sacerdotes y seminaristas y por la intención particular que os encomendamos en este Triduo. Amén.

*Consideración (la del día; petición y un Padre-nuestro, Avemaría y Gloria).*

#### ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh bienaventurado Maestro Avila, celestial Patrono de los sacerdotes seculares de España! Vuelve a nosotros tus ojos desde tu elevado trono de gloria, suscita entre el clero hispano legiones de santos, siembra inquietudes hondas en nuestros pechos unguidos, orienta a través del Océano las quillas de muchos apóstoles, prende en nuestras almas tu llama paulina, haz de cada uno de nosotros un holocausto sacerdotal en aras de Cristo y de la Iglesia y alcánzanos del Señor esta doble y suprema gracia: la de poderte aclamar pronto como santo y la de ir esparciendo a nuestro paso sobre el mundo el perfume de un sacerdocio heroicamente vivido. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

VIDA DEL SANTO.-El santo Maestro Juan de Avila nació en Almodóvar del Campo el año 1500. A los quince años empezó los estudios de Derecho en Salamanca. Tres años más tarde pasó a Alcalá para estudiar Teología. Concluidos brillantemente los estudios y ordenado sacerdote a los veinticinco años, se dedicó a una vida de austera penitencia y continua oración. Se resolvió pasar a las Indias para convertir a los infieles, y así vendió su patrimonio y distribuyó su precio entre los pobres. Una orden del Arzobispo de Sevilla lo retuvo en España, y recorrió toda Andalucía predicando y convirtiendo a muchos. Consiguió encaminar a la santidad heroica a San Francisco de Borja y a San Juan de Dios. Ayudó a San Ignacio de Loyola a dilatar por España la Compañía de Jesús. Su preocupación dominante eran ¡los sacerdotes!, a quienes llamaba "relicaricos de Dios". Tenía tal concepto de la dignidad sacerdotal que le obligaba a exclamar: "Oh abuso tan grande de evangelizar y sacrificar por comer, y de ordenar el cielo por la tierra, y el Pan del Altar por el del vientre!" Rechazó prelacías que le ofrecieron. Le tocó sufrir mucho y tuvo muchos achaques y en medio de ellos decía: "Señor, aumenta el

dolor, pero aumenta la paciencia." Fue Maestro insigne de vida espiritual, devotísimo de la Eucaristía; varón prudentísimo, ayudó con sus consejos a muchos, entre ellos a San Pedro de Alcántara y Santa Teresa de Jesús. Lleno de méritos descansó en el Señor el 10 de mayo de 1569.

## DIA 2.º

LA DIGNIDAD SACERDOTAL.-La dignidad del sacerdote es *divina* por ser éste entresacado de los hombres por el mismo Dios para bien de los mismos hombres. "Nada hay en la tierra -dice San Ambrosio- que iguale a la dignidad sacerdotal." "El sacerdote es tan superior a las dignidades superiores de la tierra como el alma es superior al cuerpo" (S. Clem. R). "El sacerdocio ocupa un lugar intermedio entre Dios y el hombre; es menos grande que Dios, pero es más grande que el hombre" (Inoc. III). "¡Oh sacerdotes -exclama San Bernardo-, Dios os ha puesto por encima de los reyes y de los emperadores y hasta por encima de los ángeles!" "La dignidad de los sacerdotes es ciertamente grande, pero su ruina es también grande si pecan. Alegrémonos por su elevación, pero temblemos por sus culpas" (S. Jer.). Estimemos el sacerdocio y oremos todos para que los sacerdotes sean lo que deben ser ante Dios y ante su pueblo.

### DIA 3.º

EL SACERDOTE ES OTRO CRISTO.-San Pablo dice: *"Somos los embajadores de Cristo; es como si Dios hablase por nuestra boca"* (2 Cor., 5, 20). *"El que a vosotros oye -dijo Jesús a sus apóstoles y sacerdotes-, a Mí me oye; el que a vosotros desprecia, a Mí me desprecia. Y quien a Mí me desprecia, desprecia a Aquel que me ha enviado"* (Lc., 10, 16). Piense, pues, el sacerdote que es *alter Christus*, que habla y obra en nombre de Jesucristo..., y los fieles vean y respeten en su sacerdote al "pastor de almas y padre espiritual, intermediario entre ellos y Dios" (Pío XII). Oremos todos por los sacerdotes para que en ellos resplandezca la santidad. ¡Qué bellas son estas palabras de Pío XII!: "En el altar, en la fuente bautismal, en el tribunal de la penitencia, en el lecho de los enfermos..., el sacerdote es, siempre en las manos de Dios, el ministro, el instrumento más eficaz del poder, del amor, del perdón, de la redención otorgada al hombre caído... Poned, vosotros sacerdotes, gran cuidado en que vuestra dignidad resplandezca siempre delante de vuestro pueblo..."

## TRIDUO EN HONOR DE SAN ISIDRO LABRADOR

Por la señal... Acto de contrición...

### ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios misericordioso!, te pedimos nos concedas por intercesión de tu santo confesor Isidro la gracia de saber hermanar el trabajo y la oración y en especial las que te pedimos en este Triduo, si ha de ser para tu mayor gloria y bien de nuestras almas. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén..

*Consideraciones (la del día; petición y un Padre-nuestro...,)*

### ORACION FINAL PARA TODOS LOS DIAS

Atiende, ¡oh Señor!, nuestras súplicas para que por intercesión de tu santo confesor San Isidro Labrador consigamos eficazmente lo que te pedimos con fe. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

CONSIDERACION SOBRE LA VIDA DE SAN ISIDRO LABRADOR.-Los datos que poseemos de la vida de San Isidro son los escritos por Juan el Diácono, que según algunos es el mismo franciscano Juan Egidio de Zamora en el siglo XIII. Isidro, natural de Madrid, era pobre y labrador a jornal al servicio del amo Juan de Vargas. Estaba casado con María, tan pobre como él, y con ella, después de tener un hijo, convivió en castidad perfecta. Ambos representan la santidad de un hombre que vive en el mundo. Sus virtudes son la caridad, el trabajo y la piedad, así como la oración, verificada durante el trabajo. Antes de ir al trabajo oía Misa; mas acusado ante su amo de que descuidaba sus obligaciones por esta devoción, Vargas lo vigila y comprueba que, en efecto, llega más tarde al trabajo. Pero renuncia atónito a decirle nada, porque ve que detrás de él, y compensando el tiempo perdido, va un arado que arrastran dos bueyes blancos y guía un desconocido (que es un ángel), los cuales, cuando concluyen una labor determinada, desaparecen. Murió el 15 de mayor de 1160 y su mujer algunos días después. Se la llama Santa María de la Cabeza porque la suya solía sacarse en procesión de rogativas. La devoción al humilde

criado debió extenderse rápidamente, pues a los cuarenta años de su muerte ya se trasladaron sus restos a una mucho más honrosa sepultura. San Isidro es patrono de Madrid. El rey Felipe III le atribuyó su curación; pues, desahuciado de los médicos, mandó le trajeran las reliquias del Santo y sanó momentos después de aplicárselas. Puso entonces la familia real gran empeño en su canonización, que se celebró a la vez que las de San Ignacio, San Francisco Javier, Santa Teresa y San Felipe Neri.

### **DIA 2.º**

*El trabajo...*, pág.211.

### **DIA 3.º**

*La oración hermanada con el trabajo...*, pág.212.

## **TRIDUO EN HONOR DE SAN TORCUATO**

Por la señal... Acto de contrición...

## ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios y Señor nuestro!, que disponiéndolo todo con admirable Providencia habéis puesto en vuestra Iglesia a los santos para que fuesen un modelo constante de todas las virtudes, escuchad nuestras súplicas y cuantos ruegos os hacemos por intercesión de vuestro siervo San Torcuato, a quien os dignasteis destinar como Obispo y glorioso predicador de vuestra santa doctrina para salvación de España (y al que veneramos como Patrono y titular de esta parroquia). Alcanzadnos por su intercesión todo cuanto nuestra debilidad no puede por sí obtener, y haced que contribuya a vuestra mayor honra y gloria y provecho espiritual de nuestras almas. Amén.

## ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios!, que te dignaste conducirnos, después de tu Santo Apóstol Santiago, al conocimiento de tu nombre por mediación de tu glorioso mártir y Obispo San Torcuato, concédenos propicio que por su intercesión y méritos logremos alcanzar la bienaventuranza eterna. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

## DIA 1.º

Dios te salve, glorioso San Torcuato, primicia de España y el primer discípulo del Apóstol Santiago el Mayor, que naciste en Guadix para el cielo mediante el martirio, y cuya ciudad regentaste como Obispo y lograste su conversión de un modo maravilloso, concédenos a todos cuantos te hacemos este triduo la gracia de imitarte en trabajar con espíritu de fe para lograr con nuestras palabras y nuestros ejemplos la conversión de tantas almas que viven apartadas de Jesucristo nuestro Señor por el pecado, y asimismo la de sellar si es preciso como tú con nuestra sangre la doctrina del mismo Jesucristo. Concédenos esta gracia y la que especialmente te pedimos en este triduo.

*Petición. (Un Padrenuestro.)*

## DIA 2.º

Dios te salve, glorioso San Torcuato, ejemplar admirable de apóstoles, que, convertido a la fe por la predicación de Santiago el Mayor, trabajaste incansable por pagar el don recibido de la fe, comunicándolo a su vez a cuantos predicabas. A ti, que tantos tormentos padeciste en defensa de los derechos de Dios y de su Santa Iglesia y por quien se nos comunicó la luz del

Evangelio de Cristo, por cuanto te cupo la suerte de predicar el primero con el Apóstol Santiago en nuestra nación española. A ti, predicador apostólico, luz del mundo, sal de la tierra y lengua del cielo, que tanto te esforzaste por plantar la religión cristiana en los pueblos de España, concédenos la gracia de conservar el don de la fe y de saberlo comunicar a los demás, y en especial la gracia que te suplicamos en este triduo.

*Petición. (Un Padrenuestro.)*

### **DÍA 3.º**

¡Oh glorioso San Torcuato!, insigne fundador de nuestra santa religión católica en España, cuya vida se halla aureolada con multitud de milagros, los que pregonan tus excelsas virtudes, y así, el hundirse el puente por donde pasaban los paganos, pereciendo ahogados en el río cuando iban persiguiéndote a ti y a tus compañeros, por lo que los demás convirtieron todo el odio en respeto y veneración, destruyendo todos los ídolos que adoraban; el florecer junto a tu sepulcro un olivo fuera del tiempo y orden natural, con cuyo fruto cuantos concurrían con piadosa devoción ya católicos, ya herejes y gentiles, curaban sus enfermedades y dolencias, y más tarde los milagros sucedidos ante el traslado de las reliquias de tu sagrado cuerpo en siglos

pasados, nos mueven a implorar tu auxilio y protección para lograr la gracia de ver adornadas nuestras almas con la aureola de las virtudes cristianas y la gracia que especialmente te suplicamos en este triduo. Amén.

*Petición. (Un Padrenuestro.)*

## **TRIDUO EN HONOR DE SANTA CECILIA**

*(Patrona de los músicos)*

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que nos alegras con la solemnidad anual de tu virgen y mártir Santa Cecilia!, haz que imitemos con una vida santa a la que veneramos con nuestro culto y nos sean otorgadas las gracias que te pedimos en este triduo por su intercesión. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

*Consideración (la propia del día; petición y un Padrenuestro...).*

## ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Mira, Señor, benignamente nuestras súplicas y concédenos las gracias que te hemos suplicado por intercesión de Santa Cecilia, y en especial la de poderte dar mucha gloria con la alabanza de nuestros cánticos. Amén.

### CONSIDERACIONES

#### **DIA 1.º**

CONSIDERACION HISTORICA SOBRE LA VIDA DE LA SANTA.-Santa Cecilia es una de las mártires más veneradas, y hoy se la considera como patrona de los músicos. Cecilia, virgen romana, consagró a Dios desde su niñez la virginidad. Obligada a casarse con Valeriano, joven pagano, consiguió de él que respetase su virginidad. Según las actas de su martirio, mientras los músicos tocaban, ella cantaba al Señor en su corazón. Aquel día de sus bodas le dice a su esposo que no se acerque, porque la protege un ángel. Acepta éste hacerse cristiano para poder ver al ángel, como en efecto lo consigue. Son coronados ambos de rosas, y acto seguido consigue que Tiburcio, el hermano de Valeriano, se convierta, lo que les valió a éstos ser decapitados por la confesión de la fe. Santa Cecilia

recoge sus cuerpos y pronto le toca a ella el turno. Siendo imposible convencerla de que reniegue de la fe de Cristo, ordena el juez que sea sofocada en el baño. Pero aunque encienden un fuego seis veces mayor que lo acostumbrado para asfixiarla viva, permanece veinticuatro horas sin padecer daño alguno. Entonces la degüellan. Era sobre el año 230.

## DIA 2.º

EL CANTO O MUSICA SACRA.-"La música forma parte de la liturgia... Para que los fieles participen más activamente en el culto divino ha de ser resucitado el canto gregoriano también en el uso del pueblo y en la parte que al pueblo le corresponde." Así se expresaba el gran Papa Pío XII. Y San Pío X elogió antes el canto gregoriano diciendo que "fue siempre tenido como acabado modelo de música religiosa". *"Los serafines"* - dice el profeta Isaías (6, 3)- cantan a coro diciendo: *"Santo, santo, santo es el Señor Dios de los ejércitos; toda la tierra está llena de su gloria."* Por eso la Iglesia imita el coro de los ángeles estableciendo los cantos alternativos. Los que bien cantan mezclan su voz con la de los ángeles. La voz es un don de Dios y, por consiguiente, es preciso consagrársela y no profanarla jamás con cánticos impíos u obscenos. El canto piadoso y bien ejecutado nos mueve a adelantar en el

deseo de la virtud. Alabemos todos al Señor. "*Dios es el Rey de la Tierra, cantadle salmos sabiamente*" (S., 46, 8).

### DIA 3.º

CANTEMOS HIMNOS AL SEÑOR.-El Salmista dice: "Cantaré himnos de alabanza al nombre del Señor Altísimo" (S., 7, 18). "Entonaré himnos a mi Dios mientras viva" (S., 107, 4). "Cantad sus alabanzas, cantadlas acompañados de instrumentos" (S., 104, 2). Y San Pablo nos dice: "Llenaos del Espíritu Santo hablando entre vosotros y entreteniéndoos con salmos y con himnos y canciones espirituales, cantando y loando al Señor en vuestros corazones" (Ef., 5, 18).

"El canto -dice San Juan Crisóstomo- lleva consigo un placer útil. Su ventaja principal es alabar a Dios, purificar el alma, elevar los pensamientos hacia el cielo, proclamar los dogmas en su concisión y pureza, enseñar sanamente las cosas presentes y futuras. Por más petulante que sea el que cante, si canta con respeto se libra de la vivacidad que le tiraniza, y aunque estuviera agobiado de tristeza y de males, se halla aliviado con el placer del canto, que eleva su pensamiento y su espíritu hacia el cielo."

## TRIDUO A SANTA CATALINA DE ALEJANDRIA

*(Patrona de los filósofos)*

Por la señal... Acto de contrición...

ORACIÓN PREPARATORIA PARA TODOS LOS DÍAS

¡Oh Dios, que diste la Ley de Moisés en la cumbre del monte Sinaí y en el mismo lugar colocaste milagrosamente, por mano de ángeles, el cuerpo de tu santa virgen y mártir Catalina!, te rogamos nos concedas, por sus méritos e intercesión, las gracias que ahora te pedimos y el poder llegar al Monte que es Cristo. Que contigo vive y reina por los siglos de los siglos. Amén.

*Consideración (la propia del día; petición y un Padrenuestro...)*

ORACIÓN FINAL PARA TODOS LOS DÍAS

Te rogamos humildemente, ¡oh Dios todopoderoso!, que por la intercesión de Santa Catalina, patrona de los filósofos, nos concedas la gracia de que nuestra inteligencia se abra a la verdad plena de la fe y de la

ciencia y podamos defender en todo momento tu santa causa. Por Jesucristo nuestro Señor. Amén.

## CONSIDERACIONES

### DIA 1.º

CONSIDERACION HISTORICA ACERCA DE LA VIDA DE LA SANTA.-Santa Catalina nació por los años de 290. Fue educada en Alejandría, ciudad entonces floreciente en las ciencias humanas y a la que le dieron nombre y fama una célebre escuela de filosofía y la biblioteca fundada por los Tolomeos. Catalina, de muy agudo ingenio, aprendió en breve la filosofía y las ciencias profanas. Primero altiva, discutidora y defensora de la causa del paganismo, terminó más tarde por ser admiradora de la fe cristiana, y anhelando conocer la verdad, aprendió las verdades de la fe y fue bautizada. Se dice que se le apareció la Santísima Virgen con el Niño Jesús y le ofreció un anillo de oro como prenda de espirituales bodas, quedándose trocada en doncella purísima y hermosa. Tal es la tradición de los desposorios místicos de Santa Catalina. Por la confesión de la fe cristiana y rehusar ofrecer sacrificios a los dioses del paganismo, fue encarcelada y azotada siendo emperador Maximino. Ante muchos hombres de ciencia, oradores y filósofos defendió la encarnación y la

divinidad de Jesucristo, por lo que muchos de ellos llegaron a convertirse al cristianismo. Condenada al tormento de la rueda, máquina que había de despedazar su cuerpo, un ángel estuvo a su lado e hizo que saltase la rueda al empezar a girar y matasen sus pedazos a algunos gentiles allí presentes. Uno de los soldados le cortó luego la cabeza, y para que su cuerpo no fuese luego profanado llevaronle los ángeles al Monte Sinaí. De esta circunstancia echó mano la Iglesia para componer la oración litúrgica de la fiesta de la santa.

## DIA 2.º

LA DOCTRINA AL SERVICIO DE LA VERDAD.-Dice el sabio: "Deseé yo la inteligencia, y me fue concedida; e invoqué del Señor el espíritu de sabiduría, y se me dio... Aprendíla sin ficción y la comuniqué sin envidia, ni encubro su valor" (Sab., 7, 7 y 13). "El hombre sabio instruye a su pueblo, y los frutos de su prudencia son fieles, o sea estables" (Ecli., 37, 26). "Aquellos a quienes se confía el oficio de enseñar -dice San Isidoro- corren gran peligro si no quieren oponerse a los que contradicen la verdad... No hay que exponer a todos la misma doctrina, sino que según la calidad de las costumbres (y según la edad, el sexo y la profesión) ha de ser diversa la exhortación de los doctores"; esto es, de cuantos enseñan a los demás.

### DIA 3.º

DEFENDAMOS NUESTRA FE.-"El que abandona la fe - dice San Agustín- ya no está en buen camino. La fe es necesaria para ser justo, porque "el justo vive de la fe". El fundamento de nuestra fe es *la palabra de Dios*. Sabemos que Dios ha hablado a los hombres, luego debemos creerle, porque El, que es la suma Verdad, no puede engañarse ni engañarnos. Cristo es el centro de nuestra fe. Fuera de El no hay salvación. Los judíos han sido rechazados por su incredulidad (Rom., 11, 30). *Sin la fe es imposible agradar a Dios*. La fe es para nosotros luz y camino. Es menester tener fe y saberla defender. "No hay riquezas que puedan compararse, ni cosa alguna del mundo que esté al nivel de la excelencia de la fe. La fe católica salva a los pecadores, da vista a los ciegos, cura a los enfermos, bautiza a los catecúmenos, justifica a los fieles, rehabilita a los penitentes, multiplica a los justos y corona a los mártires" (S. Agustín).

## MANERA DE HACER UNA NOVENA O TRIDUO A CUALQUIER SANTO

### 1.º PARA HACER UNA NOVENA CUALQUIERA

1) *Para las oraciones* primera y última se pueden tomar de la Misa del santo o santa que se celebre, y si no las tiene propias, del común de confesores o de vírgenes..., añadiendo al final: "Las gracias que te pedimos, en especial la que deseamos obtener por intercesión de S. ..."

2) *Para las consideraciones de cada día* bastará hacer para el primer día la consideración sobre la vida del santo o santa en resumen, para que se den cuenta los fieles del santo que veneran, y en los demás días las consideraciones pueden hacerse sobre las diversas virtudes cristianas, ya que un santo no es otra cosa que el conjunto de virtudes, y él las practicó para serlo, y nosotros para imitarlo debemos practicar.

Existen ya modelos de consideraciones en las novenas de santos y de santas ya expuestas en este libro, que por ser comunes se pueden aplicar a cualquier santo.

## 2.º PARA HACER UN TRIDUO

Basta, como es natural, hacer tres días en vez de nueve, y para ello, si se trata de novenas ya hechas, bastaría hacer tres consideraciones solamente, las que fueran más apropiadas para esos tres días.

Para hacer un triduo nuevo, téngase en cuenta lo dicho anteriormente de las novenas para las oraciones y consideraciones, poniéndose lo primero a la consideración de todos la vida del santo o santa a quien se haga el triduo.

3.º PARA LAS NOVENAS O TRIDUOS DE SANTA MARIA GORETTI, SANTA GEMA GALGANI, SANTA INÉS, SANTA AGUEDA, SANTA APOLINIA, ETC.

1) Para las oraciones sirven las de la anterior novena (si no las tiene propias), cambiando solamente el nombre.

2) Para las consideraciones del primer día he aquí en resumen sus datos biográficos:

1.º VIDA DE SANTA MARIA TERESA GORETTI (6 de julio).-María Teresa Goretti, universalmente conocida por "el lirio de Corinaldo" y "la Inés del siglo XX", nació en Corinaldo, a cincuenta kilómetros de Ancona, en Italia, el 18 de octubre de 1890, y fue canonizada

por Pío XII el 24 y 25 de junio de 1950. A su canonización asistió su madre. Era la tercera entre los siete hijos de un cristianísimo hogar. Un joven sin religión trató por dos veces de seducir a la angelical doncella. Exasperado ante su inquebrantable firmeza de conservar su virginidad, requirióla con amenaza de muerte; y como la tierna virgen se resistiera, atravesóle el vientre con un punzón, desgarróle las entrañas y la dejó por muerta. Reaccionó la víctima, y tornó a ella el matador hiriéndola hasta catorce veces. Era el 5 de julio de 1902; tenía la niña doce años escasos. Aún vivió veinticuatro horas. Sus últimas palabras fueron de perdón para el asesino, quien, convertido y penitente, vio en 1947 y en 1950 la glorificación de la insigne mártir.

2.º VIDA DE SANTA GEMA GALGANI (11 de abril).- Santa Gema es llamada también la "Virgen de Luca", por haber nacido en esta provincia italiana el 12 de marzo de 1878, siendo su pueblo natal Camigliano, Murió el 11 de abril de 1903, a los veinticinco años de edad, y fue canonizada el 2 de mayo de 1940. De pequeña ya se grabó en su mente la idea de ser santa. Se puso bajo el amparo de la Virgen para conservar el lirio de su pureza. Y para lograrlo se comprometió a rezar todos los días de su vida tres Avemarías a la Madre de Dios, teniendo las manos bajo las rodillas,

práctica que cumplió fielmente hasta morir. Tuvo que porfiar mucho para que le dejaran algunos años antes de la costumbre recibir la comunión. Fue catequista en la parroquia, le gustaba visitar enfermos y dar limosnas después de catequizarlos. No pudo vivir en el claustro por falta de salud y vivió consagrada a Dios en el mundo, siendo muy amante del Instituto de las Pasionistas. Desde junio de 1899 recibió todos los jueves y viernes la impresión de las llagas de Cristo Crucificado y vio la reproducción de algunos pasos de la Pasión de Jesús... Gozó de la presencia de su ángel custodio. A su canonización asistió una de sus hermanas.

3.º SANTA INÉS (21 de enero).-Santa Inés es una de las cuatro principales santas de los primeros siglos de la Iglesia cuyo nombre consta en el canon de la Misa. Hija de una de las más nobles familias romanas, consagró a Dios su virginidad a la edad de diez años. El hijo del prefecto de Roma la pidió por esposa, pero ésta alegó su compromiso con el Esposo divino de las almas. Pretendieron atentar contra su virtud, pero el Señor la libró milagrosamente. Arrojada al fuego, permaneció ilesa. El año 304 y a la edad de trece años murió decapitada. San Ambrosio hace alabanzas de esta virgen, y en el aniversario de su muerte, natalicio para el cielo, decía: "Puesto que celebramos hoy el

natalicio de una virgen, es oportuno hablar de las vírgenes... Es el natalicio de una virgen, emulemos su pureza... No corre a la boda tan gozosa la que va a desposarse como se dirigió al suplicio Santa Inés con alegre impaciencia y paso veloz (por no perder su virginidad)... "Injuria sería para mi Esposo -dice- el pretender agradar a otro. Me entregaré sólo a Aquel que primero me eligió... Solamente en El confío: amándole, soy casta; tocándole permanezco sin mancha, y siendo su esposa, no dejo de ser virgen."

4.º SANTA AGUEDA (5 de febrero).-Santa Agueda es una virgen siciliana que murió mártir a mediados del siglo III. Nos consta de la antigüedad de su culto, ya que no sólo figura en el calendario de Cartago del siglo V, sino también en el canon de la Misa. Hubo en Roma desde el siglo VI dos iglesias dedicadas en su honor. Hoy es festejada en los pueblos de Castilla, donde se la considera patrona de las mujeres casadas, probablemente por el tormento que sufrió. Hija de noble familia, se consagró al Señor, y debido a su singular hermosura se dice que tuvo que resistir a las solicitudes del gobernador Quintiano, que se enamoró de ella. Encarcelada por ser cristiana bajo la persecución de Decio, se la quiso corromper por medio de una mala mujer, y ni halagos ni amenazas la pudieron apartar de su propósito de ser toda para Dios. Vencedora la Santa

con la oración y las lágrimas, sufrió después horribles tormentos, uno de los cuales fue el de que le arrancasen ambos pechos. "¿No te avergüenzas -dijo al perseguidor- de mutilar así a una mujer de aquello mismo con que te alimentaron a ti de niño?" Se suceden los tormentos; pero curada milagrosamente por Cristo, Quintiano manda que se le den nuevos suplicios; mas un terremoto amedrenta a los que la atormentan, y mientras la Santa pide al Señor que, después de haberla liberado de tantos peligros y amenazas, se sirva, por fin, recibirla en el cielo, expira dando un gran grito. Quintiano murió poco después. En el aniversario primero del martirio de Santa Agueda una erupción del Etna amenazó destruir a la ciudad de Catania, pero los propios paganos acudieron al sepulcro de la Santa y fue detenida la lava del volcán.

5.º SANTA APOLONIA (9 de febrero).-Santa Apolonia, patrona de los dentistas y de los dolores de muelas. Todo lo que conocemos de esta Santa consta en una carta del obispo de Alejandría, Dionisio, dirigida por Fabiano de Antioquía, en la que nos dice: "Los perseguidores se apoderaron también de Apolonia, virgen muy digna de admiración, y le arrancaron los dientes a golpes. Después, levantada una pira en las afueras de la villa, la amenazaron con arrojarla viva si no se sometía a sus impías palabras. Ella, después de

negarse bravamente, se ofreció en sacrificio y se arrojó rápidamente al fuego, que la consumió." Así murió esta virgen alejandrina confesando su fe en la persecución de Decio el año 249. San Agustín nos habla también de esta Santa y explica, atribuyéndolo a inspiración del Espíritu Santo, que se arrojó a las llamas.

ADVERTENCIA.-En novenas o triduos en honor a los santos no se debe omitir, después de la petición de gracias, la oración del *Padrenuestro* por ser la más eficaz, como enseñada por Jesucristo. Cuando la rezamos delante de la imagen de un santo, tengamos entendido que lo que pedimos al santo es que ruege juntamente con nosotros y que pida al Señor nos conceda las cosas que se contienen en esta oración del *Padrenuestro*, como ya dijimos al principio.

## INDICE

PÁGS.

El porqué de este libro .....	5
Por qué hemos de venerar a la Virgen y a los santos.....	7

### PRIMERA PARTE

#### NOVENAS Y TRIDUOS

Advertencias importantes .....	10
Novena a la Santísima Trinidad .....	11
Trisagio a la Santísima Trinidad.....	17
Novena al Espíritu Santo .....	19
Novena al Santísimo Sacramento del altar.....	26
Novena al Sagrado Corazón de Jesús .....	34
A Cristo Rey (Novena y Acto de Consagración)....	41
Novena a Jesús Crucificado .....	44
Octavario al Niño Jesús.....	51
Novena a la Inmaculada.....	58
Septenario de los Dolores de la Virgen María .....	65
Novena a la Santísima Virgen del Carmen .....	76
Novena en honor de Ntra. Sra. del Tránsito o Asunción de la Virgen .....	84

Novena a la Santísima Virgen de la Antigua .....	92
Novena a Nuestra Señora de Gracia .....	100
Novena al Corazón Inmaculado de María .....	102
Novena a la Virgen del Pilar .....	106
Novena a la Santísima Virgen de Fátima .....	108
Novena a Nuestra Señora de los Desamparados....	110
Novena a Nuestra Señora de Lourdes.....	113
Novena a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro ..	115
Novena a Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa.....	118
Novena a la Virgen María Auxiliadora .....	120
Novena para cualquiera advocación a la Virgen ..	122
Novena a la Sagrada Familia .....	124
Novena en honor del glorioso Patriarca San José .....	132
Novena en honor de Santo Tomás de Aquino.....	140
Novena al Santo Cura de Ars.....	148
Novena a San Roque.....	158
Novena a San Ignacio de Loyola .....	164
Novena a San Antonio de Padua.....	171
Novena a Santa Rita de Casia .....	175
Novena a San Antonio Abad .....	183
Novena a San Nicolás de Bari .....	185
Novena a San Ramón Nonato .....	190
Novena en honor de San Blas .....	193

Novena de la Gracia en honor de San Francisco Javier .....	195
Novena a Santa María Magdalena.....	197
Novena a Santa Marina.....	201
Novena a Santa Teresa de Jesús.....	205
Novena a Santa Marta.....	209
Novena a Santa Bárbara .....	219
Novena a Santa Teresita del Niño Jesús .....	221
Novena a Santa Zita .....	226
Novena a Santa Lucía .....	228
Novena de Animas .....	231

### DIVERSOS TRIDUOS

Triduo a San Miguel Arcángel y a los Angeles en general.....	237
Triduo al Apóstol San Pablo .....	241
Triduo en honor de San Fernando .....	247
Triduo al Beato Juan de Avila .....	251
Triduo en honor de San Isidro Labrador .....	256
Triduo en honor de San Torcuato .....	258
Triduo en honor de Santa Cecilia .....	262
Triduo en honor de Santa Catalina de Alejandría .....	266
Manera de hacer una novena o triduo a cualquier santo.....	270

